



Casi dos millones de pesos figuran sin rendir según la plataforma de Ley de Lobby

Entre China, España y Dinamarca: más de \$45 millones destinó el rector Maripani en viajes durante su gestión

Lucas Ulloa Intveen
 lucas.ulloa@laprensaustral.cl



En el centro, el rector José Maripani y, a su izquierda, la prorectora Mariela Alarcón, durante la estadia en Ocean University of China.

El 23 de junio de 2022 más de doscientos académicos de la Universidad de Magallanes acudieron a las aulas, esta vez no para enseñar, sino para escoger al rector para el periodo 2022-2026. Tras una jornada que se extendió por hasta 8 horas ininterrumpidas, el electo fue José Maripani Maripani, imponiéndose con 117 votos ante sus contendoras, con un 56,25% de las preferencias. Dos meses después, emprendería su primer viaje al Consejo de Rectores, en Temuco, donde desembolsaría el primer viático de \$675.223 para atender a la ocasión.

Al mes siguiente, la reunión del consejo era en Santiago y Temuco, extendiéndose igualmente por más días: del 26 de septiembre al 1 de octubre. El costo total fue mayor: \$1.612.684 y, en este mes de 2022, aparece el primer monto de fondos por rendir, los que hasta la fecha no han sido subsanados en la página de la Ley de Lobby. Por este viaje quedaron pendientes de rendición \$108.000.

De la anterior reunión del Consejo de Rectores de las Universidades Chilenas (Cruch) se emitió una declaración pública reprobando el cierre arbitrario de la Uni-

\$25 millones en viático ha recibido el rector hasta la fecha para enfrentar los distintos viajes dentro de la región y del país y al exterior

versidad Centroamericana de Nicaragua, manifestando solidaridad con los cargos de académicos y estudiantes afectados por esa situación.

Entre visitas a autoridades educativas de Coyhaique, más sesiones de consejo, participación en sesiones de Zonas Extremas, o en ceremonias de titulación, varios millones más se desembolsaron

en viajes cerrando el 2022. Destaca la participación en la inauguración de Campamento Explora, titulación de Centro Universitario de Puerto Natales en diciembre y la asistencia a una reunión en el Palacio de La Moneda, todo por \$1.156.996. Hubo otra participación en el Cruch de Coyhaique por \$1.735.382, un viaje de 3 días.

En total, cerró el 2022 con \$426.600 de fondos por rendir.

El 2023 inició con más reuniones del Cruch, la primera en Arica, cuatro días que significaron \$1.407.691 y una jornada en Santiago por \$809.631, ambos viajes en enero. Marzo comenzó con una reunión de su equipo directivo para planificar el año, lo que se realizó en Puerto Natales y se requirió un viático de \$350.000. Otra jornada de planificación estratégica

se llevó con el Consorcio de Universidades Estatales en Pucón, por \$723.785.

A la fecha, suma un total de \$46.519.880 de gastos totales en viajes, donde se consideran \$24.837.824 en viáticos para distintos consumos que se requieran.

Sólo este año se han desembolsado \$14.137.439 en viajes.

De este total, queda un excedente, o fondos por rendir que se elevan a \$1.961.584.

Viajes millonarios

A fines del mes de abril de 2023 llegó el primer viaje cuantioso para el rector Maripani. El viaje está comprendido entre el 30 de abril y el

\$6 millones se destinaron para el viaje de Maripani a China y otros \$5 millones y algo más para su periplo a Valencia y otras ciudades españolas

13 de mayo, pasando por las ciudades de Madrid, Alicante y Valencia. El motivo del periplo era participar en el V Encuentro Internacional de Rectores Universaria, el cual tenía lugar en los días 8, 9 y 10 de mayo en Valencia. También agrega como motivo del viaje "visita a instituciones de Educación Superior españolas". El costo total de este viaje fue de \$5.297.712, quedando a la fecha \$278.133 por rendir.

Otro de los viajes que requirieron mayor desembolso fue más o menos en la misma fecha, pero durante este año. Entre el 17 y el 19 de abril viajó a Santiago para participar en un Consejo de Coordinación, además de aprovechar la estadia para realizar trámites en la embajada de China. Este traslado costó \$887.180 y el motivo de fondo eran los vuelos e itinerario que tenía planificado a realizar durante el mes de mayo en el gigante asiático.

Entre el 11 y el 26 de mayo el destino era China. Fueron un poco más de \$6 millones que destinó para visitar y reunirse con la Universidad de Lengua y Cultura de Beijing, Centro Mundial de Sinología, Ocean Decade International Cooperation Center y las Universidades de Guizhou y Shanghai.

De todo este viaje, la Ocean University of China (OUC) dejó un precedente en su web. Comentan que el 22 de mayo fue la visita, donde se recibió al rector Maripani y su delegación. La reunión buscaba generar la colaboración práctica en áreas como la biología marina, pesquería, biodiversidad, ecología y cambio climático. Además, se relevó la cercanía con Antártica de la Umag, lo que debiera aprovecharse para la investigación polar.

Otro gran viaje lo realizó dos meses más tarde, aunque este no requirió mayor gasto para la Umag, ya que fue una invitación del Ministerio de Relaciones Exteriores de Dinamarca. Sólo requirió un viático de \$200.000 para el día anterior a emprender su viaje, en Santiago. Luego, del 15 al 23 de junio las actividades consideraron una visita al Ministerio de Energía, a la Agencia Danesa de Energía, a conocer campos eólicos marinos, campos de investigación y experimentos de torres eólicas, así como el puerto de Esbjerg e instalaciones de hidrógeno verde